

Messe du dimanche 13 octobre 2024

28^e dimanche du TO les années B

L'oraison liturgique du célébrant juste avant la 1^{ère} Lecture

Nous T'en prions, Seigneur : que Ta grâce nous devance et nous accompagne toujours, pour nous rendre attentifs à faire le bien sans relâche !

→ Ce dimanche nous donne à méditer 4 des 30 versets du chapitre 7 du Livre de la Sagesse

Première Lecture (Sg 7, 7-11)

« À côté de la sagesse, j'ai tenu pour rien la richesse »

→ [Entre crochets], les 6 premiers versets, où l'auteur (le roi Salomon, ce Livre biblique étant appelé jadis "Sagesse de Salomon" ?) dit pourquoi il a prié pour obtenir la Sagesse

Lecture du livre de la Sagesse

¹ Moi aussi, je suis un mortel, pareil à tous, descendant du premier homme façonné à partir de la terre ; au ventre d'une mère, j'ai été sculpté dans la chair,

² jusqu'au dixième mois, j'ai pris consistance dans le sang, à partir de la semence virile et du plaisir, compagnon du sommeil.

³ Moi aussi, en naissant, j'ai aspiré l'air commun, je suis tombé sur la même terre où tous ont à souffrir ; et mon premier cri, comme pour tous, ce fut des pleurs.

⁴ J'ai été élevé dans les langes, avec sollicitude.

⁵ En fait, aucun roi n'a connu d'autre début dans l'existence :

⁶ pour tout être humain, il n'y a qu'une façon d'entrer dans la vie, et une seule d'en sortir.]

→ Ah, on se souvient que tout roi qu'il fût, Salomon resta dans les mémoires comme un homme "à femmes"...

→ Car Salomon savait être humble, et reconnaître qu'il était lui aussi "un mortel, pareil à tous"

⁷ Aussi, j'ai prié, et le discernement m'a été donné. J'ai supplié, et l'esprit de la Sagesse est venu en moi.

→ Tout roi qu'il était, Salomon a dû prier pour obtenir "la Sagesse"

⁸ Je l'ai préférée aux trônes et aux sceptres ; à côté d'elle, j'ai tenu pour rien la richesse ;

→ Quelle peut être cette "Sagesse", et "l'esprit de la Sagesse" ?

⁹ je ne l'ai pas comparée à la pierre la plus précieuse ; tout l'or du monde auprès d'elle n'est qu'un peu de sable, et, en face d'elle, l'argent sera regardé comme de la boue.

→ L'Esprit du Seigneur Lui-même, Celui que nous appelons l'Esprit Saint !

¹⁰ Plus que la santé et la beauté, je l'ai aimée ; je l'ai choisie de préférence à la lumière, parce que sa clarté ne s'éteint pas.

→ ...bien plus que les richesses matérielles !

¹¹ Tous les biens me sont venus avec elle et, par ses mains, une richesse incalculable.

→ Attention, les bénédictions de l'Esprit Saint concernent le cœur et l'intelligence...

– Parole du Seigneur.

→ La messe de ce dimanche nous donne à méditer les 6 derniers des 17 versets du psaume 89.

→ Les 11 premiers versets développent le ½ verset 3a.

Psaume Ps 89 (90), 12-13, 14-15, 16-17

R/ ¹⁴Rassasie-nous de Ton amour, Seigneur : nous serons dans la joie

¹² Apprends-nous la vraie mesure de nos jours : que nos cœurs pénètrent la sagesse.

→ Qu'est-ce donc que "la vraie mesure de nos jours" ?

^{3a}Tu fais retourner l'homme à la poussière.

¹³ Reviens, Seigneur, pourquoi tarder ?

Ravise-Toi par égard pour Tes serviteurs.

→ Eh bien, c'est l'avancée (ou le recul !) que chaque jour nous a permis de parcourir sur le chemin qui mène à la Sagesse...

¹⁴ Rassasie-nous de Ton amour au matin, que nous passions nos jours dans la joie et les chants.

→ Tout recul sur ce chemin...

→ ...à la sagesse qui vient de Dieu.

¹⁵ Rends-nous en joies Tes jours de châtement et les années où nous connaissions le malheur.

→ ...nous donne à penser que c'est Toi qui T'es éloigné.

2. Qu'il nous faut une leçon... qui nous fera retrouver la joie !

→ Dès lors, 2 pistes d'espérance...

¹⁶ Fais connaître Ton œuvre à Tes serviteurs et Ta splendeur à leurs fils.

1. Que ce n'est qu'un mauvais rêve et que dès demain matin nous sentirons à nouveau Ton amour...

¹⁷ Que vienne sur nous la douceur du Seigneur notre Dieu ! Consolide pour nous l'ouvrage de nos mains ; oui, consolide l'ouvrage de nos mains.

→ Et puis il y a aussi mon "œuvre", notamment "l'ouvrage de mes mains"...

→ Alors, Seigneur, je Te supplie d'agit mes mains : qu'elles T'obéissent mieux que mon cœur...

→ Mais Ton œuvre de Dieu...

→ ...ne puis-je pas à tout moment la contempler ?

→ ...Ne serait-ce que dans les autres croyants près de moi ?

→ Notamment Tes œuvres de "douceur" !!

→ ...jusqu'à devenir solides pour une vraie durée !

→ Les lectures de ce dimanche nous donnent à méditer
2 des 6 versets du chapitre 4 de la Lettre aux Hébreux

Deuxième lecture (He 4, 12-13)

« La parole de Dieu juge des intentions et des pensées du cœur »

→ Hébreux 3 partage cette analyse de la fin du Ps 94 (versets 7d-11)...

¹⁷Contre qui Dieu s'est-Il emporté pendant quarante ans ? N'est-ce pas contre ceux qui avaient péché, et dont les cadavres sont tombés dans le désert ?

¹⁸À qui a-t-Il fait le serment qu'ils n'entreraient pas dans Son repos, sinon à ceux qui avaient refusé de croire ?

→ Et Hébreux 4 nous fait partager cette inquiétude : ↓

1. Elle vit !
Ainsi, à chaque vraie écoute elle nous donne quelque chose de ≠... et réveille là où on dort !

Frères,

¹²Elle est vivante, la Parole de Dieu, énergique et plus coupante qu'une épée à deux tranchants ; elle va jusqu'au point de partage de l'âme et de l'esprit, des jointures et des moelles ; elle juge des intentions et des pensées du cœur.

→ 3 grandes forces de cette Parole :

²Nous avons reçu une Bonne Nouvelle, comme ces gens-là ; cependant, la parole entendue ne leur servit à rien, parce qu'elle ne fut pas accueillie avec foi par ses auditeurs.

→ ...d'où cette insistance aux versets 13-14 sur la force de la Parole de Dieu.

¹³Pas une créature n'échappe à ses yeux, tout est nu devant elle, soumis à son regard ; nous aurons à lui rendre des comptes.

3. Elle met à nu, coupe, et juge.

→ La Parole nous fait voir notre cœur véritable, au-delà de tous les déguisements dont nous le vêtons...

– Parole du Seigneur.

2. Elle agit à la frontière de la volonté et de la capacité, au plus intime de notre "moelle" (de notre être profond), et sur ce qui nous relie les uns aux autres (les "jointures")

→ La Parole sépare le bien du mal dans notre cœur, dans notre conduite, dans toute notre vie...

Acclamation (Mt 5, 3)

Alléluia. Alléluia.

Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des Cieux est à eux !

→ La Parole est un grand véhicule des grâces du Seigneur.

Alléluia.

→ Et, bien sûr, plus notre cœur se fait pauvre, humble, mieux il recevra ces grâces.

→ Et à la fin, c'est elle qui nous jugera : sommes-nous vraiment capables d'accueillir la miséricorde et la purification du Seigneur... ou seulement de rester seuls avec notre péché ?

→ ...rdv à la fin !

Évangile (Mc 10, 17-30 ou lecture brève Mc 10, 17-27)

→ [Entre crochets] j'en ai ajouté un de plus...

« Vends ce que tu as et suis-moi »

→ La version longue de l'évangile du jour nous donne à méditer 14 des 52 versets du chap 10 de l'évangile selon Saint Marc.

→ Avant le passage du jour, des pharisiens abordent Jésus en train d'enseigner ; "Est-il permis à un mari de renvoyer sa femme" ; après leur avoir répondu Il bénit un jeune enfant et invite tous à accueillir le Royaume comme un petit enfant.

En ce temps-là,

¹⁷Jésus se mettait en route

quand un homme accourut et, tombant à Ses genoux, Lui demanda :

« Bon Maître, que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ? »

¹⁸Jésus lui dit :

→ Cette question lui tient à cœur, mais Jésus d'abord lui répond en maître, pas par bonté

« Pourquoi dire que je suis bon ? Personne n'est bon, sinon Dieu seul.

→ Mais Jésus a bien noté que cet homme croit en Sa bonté.

¹⁹Tu connais les commandements :

Ne commets pas de meurtre, ne commets pas d'adultère, ne commets pas de vol, ne porte pas de faux témoignage, ne fais de tort à personne, honore ton père et ta mère.

→ Jésus croit aussi en son amour de Dieu puisqu'il ne cite pas le 1^{er} commandement du Décalogue, mais 6 sur le respect des autres.

²⁰L'homme répondit : « Maître, tout cela, je l'ai observé depuis ma jeunesse. »

→ Et Lui qui est Dieu, né de Dieu, donc plein de bonté, voit en lui son grand désir d'aimer...

²¹Jésus posa Son regard sur lui, et Il l'aima.

Il lui dit : « Une seule chose te manque :

→ ...et d'être aimé !

va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres ;

alors tu auras un trésor au ciel.

→ Jésus voit aussi son attachement à ses grands biens...

Puis viens, suis-moi. »

→ ...et Il l'invite à un acte fou de détachement avant de Le suivre !

²²Mais lui, à ces mots, devint sombre

et s'en alla tout triste, car il avait de grands biens.

→ Mais tout n'est pas perdu pour cet homme ; j'aime à penser comme certains biblistes que c'est ce même homme qui mit le Cénacle à disposition de Jésus pour la Cène et des 11 apôtres pour s'y retrouver jusqu'à la Pentecôte.

→ Mais était-ce possible alors que Lui partait de là ?

Devant le tabernacle au petit matin



→ En outre, Jésus va pouvoir utiliser la réaction de cet homme à Son appel de tout quitter pour Le suivre...

→ ...pour enseigner Ses disciples, impressionnés par la scène.

²³ Alors Jésus regarda autour de Lui et dit à Ses disciples :

« Comme il sera difficile à ceux qui possèdent des richesses d'entrer dans le royaume de Dieu ! »

²⁴ Les disciples étaient stupéfaits de ces paroles.

Jésus reprenant la parole leur dit :

« Mes enfants, comme il est difficile d'entrer dans le royaume de Dieu !

²⁵ Il est plus facile à un chameau de passer par le trou d'une aiguille qu'à un riche d'entrer dans le royaume de Dieu. »

²⁶ De plus en plus déconcertés, les disciples se demandaient entre eux :

« Mais alors, qui peut être sauvé ? »

²⁷ Jésus les regarde et dit :

« Pour les hommes, c'est impossible, mais pas pour Dieu ; car tout est possible à Dieu. »

→ Prions pour les consacrés, pour que dure leur joie de servir, car alors seulement ceci se réalisera pour eux dès cette vie

²⁸ Pierre se mit à dire à Jésus : « Voici que nous avons tout quitté pour Te suivre. »

²⁹ Jésus déclara : « Amen, je vous le dis : nul n'aura quitté, à cause de moi et de l'Évangile, une maison, des frères, des sœurs, une mère, un père, des enfants, ou une terre

³⁰ sans qu'il reçoive, en ce temps déjà, le centuple :

maisons, frères, sœurs, mères, enfants et terres, avec des persécutions, et, dans le monde à venir, la vie éternelle.

³¹ Beaucoup de premiers seront derniers, et les derniers seront les premiers. »]

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ ...où la richesse était un signe habituel de la bénédiction de Dieu ?

→ N'étaient-ils pas pénétrés de récits bibliques (Abraham, Salomon...),

→ Ainsi, à partir de cette scène, Jésus rappelle...

1. Le danger des richesses : si notre confiance est en elles, avons-nous besoin de Lui ?

3. Que rien n'est impossible à Dieu

→ (si ce n'est, toutefois, tout non-respect de notre liberté de vouloir nous passer de Lui !

→ ...Pierre, lui "ne perd pas le nord"...

→ Attention, ceci ne "marche"...

→ ...que si cette acte est posé par amour de Jésus et de Son évangile !

→ Tout le monde n'a pas en soi la bonté du jeune homme riche !

→ Cette phrase est bien connue, mais moins son contexte, et elle conclut bien cette promesse de Jésus à Ses 12 apôtres.

→ On le sait en effet par la suite du chapitre 10 : l'annonce que Jésus fait de Sa Passion et Sa Résurrection à Ses apôtres "saisis de frayeur"

Commentaire Prions en Eglise Junior

Texte Thibault van Den Driessche – Illustrations Marcellino Truong

LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

Depuis 2000 ans, saint François, sainte Claire et de nombreux saints ont quitté leurs richesses, leur confort, pour suivre Jésus, pour lui donner tout leur temps, tout leur amour.

Ils ont entendu l'appel de Jésus au jeune homme riche. Suivre le Christ, ce n'est pas seulement respecter les commandements. C'est aussi donner de sa personne, pour être proche de Dieu.

En priant, en annonçant la Bonne Nouvelle, en s'occupant des plus pauvres.

À tout âge, nous pouvons suivre Jésus.

CE QUE JE VIS

Connais-tu les dix commandements ?
Peux-tu en citer trois ?
Comment peux-tu, à ton âge, suivre Jésus ?
Propose trois idées.
Et si tu envoyais un beau dessin à une personne seule ou malade ?



Le servent d'autel n'aide-t-il pas l'assemblée à prier ?

Homélie de la messe de 9h30 à St Maxime d'Antony

Père Guillaume Leclerc, curé de la paroisse

Au début de la messe

Frères et sœurs, faisons chacun de nous mémoire non pas des trésors du Seigneur que nous avons, mais de ceux que nous n'avons pas encore et que cherchons, pour qu'Il nous prenne en pitié et nous donne la lumière qui nous permette de les chercher vraiment !

Après l'évangile

Chers frères et sœurs, où est mon « trésor » ? Le Seigneur ne nous interdit pas d'être riches, mais Il nous demande de trouver notre bonheur en partageant largement nos richesses. Et Il nous met en garde : celui ou celle qui cherche son trésor sur la terre... ne trouvera rien ! Pourquoi est-ce que cette appel du Seigneur à ce « jeune homme riche » nous bloque ? Comment faire pour chercher notre bonheur ailleurs que dans les richesses ?

Il est passé dernièrement sur nos écrans [et il est depuis bien longtemps dans nos bibliothèques !] l'histoire d'un homme, Edmond Dantès, qui avait trouvé son bonheur dans l'amour d'une femme, mais qui, accusé injustement par une dénonciation calomnieuse, va passer 20 ans en prison. Là, il fait la connaissance d'un vieux prêtre qui lui révèle d'un trésor fabuleux [en lui recommandant d'en faire bon usage]. Mais lui [qui après son évasion a pris le nom de Comte de Monte-Cristo] a complètement changé le but de sa vie : il ne va penser qu'à se venger en faisant tomber tous ceux qui lui ont fait du mal : au lieu de chercher le bonheur offert aux hommes, il va chercher à se faire justice lui-même. Or la vengeance est destructrice, et aller au bout d'une vengeance... ne fait que détruire le vengeur ! La vengeance ne peut pas mener au bonheur.

On peut très bien posséder de grandes richesses sans avoir pour autant le bonheur, on le voit bien avec les personnes très riches dont on parle dans les médias. Au contraire, les divorces sont plus durs chez eux qu'ailleurs, et de même l'ennui quand il vient à les surprendre. Mais il y a en nous le désir de penser que ces gens-là ont plus de « valeur » que les autres ! Alors que le bonheur est impossible à atteindre que si on ne recherche que des biens d'ici-bas à accumuler. Saint Bernard a beaucoup travaillé cette question.

Un homme qui aurait TOUS les plaisirs d'ici-bas ne pourrait trouver le bonheur qu'avec le Seigneur. Sauf que les très riches deviennent blasés... et leur richesse devient une prison qui les empêche de trouver les trésors du Ciel. Ce qu'il faut faire, quand on est dans cette situation ? Entendre l'appel du Seigneur. Il faut écouter cet appel [et se lever pour y obéir].

Une légende hébraïque raconte que Dieu avait déposé la Sagesse et le Bien (la bienveillance, la pitié...) dans des vases précieux. Mais un jour ces vases ont éclaté, car ils ne pouvaient pas contenir tout ce que Dieu y avait mis. Du coup, on ne trouve plus que des étincelles de ces trésors, de cette Sagesse divine. Et nous, les humains, nous sommes invités à la chercher... et surtout auprès de ceux qui nous semblent [a priori] les plus difficiles ! [les plus pauvres, les plus rejetés]

Alors, frères et sœurs, en suivant l'image de cette légende, cherchons les fragments de ces vases et les traces de leur contenu. Et je finirai par voir qu'au fond de moi il y a de ces fragments. En particulier, soyons attentifs au "pauvre", et de manière plus générale à la sagesse chez les autres. Et aussi bien sûr à la Parole du Seigneur ! Alors, je trouverai ces fragments et ces étincelles en moi, aussi chez les autres... et aussi au Ciel ! Amen

Après la communion

Demandons au Seigneur, dans le silence de notre cœur : où est mon trésor actuel ? Et celui que je cherche avec Toi ?



Heureux fidèles de cette église sans pilier qui du coup voient tous l'autel !



Chants d'entrée, de communion et d'envoi



R/ Écoute, ton Dieu t'appelle : « Viens, suis-moi » !
Lève-toi et ne crains pas de marcher avec Lui.
Il est ton chemin de Vie, la Route de ta joie ! (bis)
1- Accueille le Christ, il est ton Sauveur, La Vie que le Père donne en abondance,
Lui la vraie lumière, la vérité qui rend libre. Sa Parole vient réveiller ton cœur.
2- Quitte le cortège de l'indifférence, laisse les sentiers de ton désespoir,
Détourne les yeux des mirages qui séduisent ; Tu as soif d'un amour vrai et pur.

1. Sous ton voile de tendresse, Nous nous réfugions. Prends-nous dans ton cœur de mère
Où nous revivrons. Marie, Mère du Sauveur, Nous te bénissons.
R/ Marie, notre mère, Garde-nous dans la paix.
Refuge des pécheurs, Protège tes enfants.
2. Quand nous sommes dans l'épreuve, Viens nous visiter.
De tous les dangers du monde, Viens nous délivrer.
Marie, Mère du Sauveur, Prends-nous en pitié.
3. Marie, Vierge immaculée, Apprends-nous à prier.
Que demeurent dans nos cœurs, Le silence et la paix. Marie, Mère du Sauveur, Veille à nos côtés.

R/ Aimer c'est tout donner, aimer c'est tout donner, aimer c'est tout donner et se donner soi-même
1. Quand je parlerais les langues des hommes et des anges, Si je n'ai pas l'Amour, je suis comme l'airain qui sonne
Ou la cymbale qui retentit. 2. Si je prophétisais et connaissais tous les mystères, Si j'avais la foi à transporter les montagnes
Sans l'amour je ne suis rien 3. Quand je distribuerai ce que je possède en aumône
Et si je livrerai mon corps à brûler dans les flammes Cela ne me sert de rien.

Au petit matin, la vive lumière
devant la Vierge de Fatima et
Sainte Thérèse de Lisieux

Partage biblique proposé par Prions en Eglise de l'évangile de ce jour

Sylvain Grasser, prêtre assomptionniste

Comprendre le texte

La rencontre de Jésus avec l'homme riche met en exergue la quête existentielle de tout Juif observant : connaître la vie éternelle. La première réponse reste banale : observer les commandements, que tout Juif sait depuis son enfance. La réponse de l'homme, loin d'être présomptueuse (cet homme dit vrai et respecte les commandements) révèle une insatisfaction personnelle et suscite une admiration unique de la part de Jésus.

Une autre voie est proposée : que l'homme se déplace de son monde paisible, protégé par l'immensité de ses biens, qu'il en fasse profiter les pauvres, les bénis du Père, qu'il suive enfin Jésus sur un chemin de dépourvue pour ne pas dire de dénuement. Pour l'heure, une telle demande se heurte aux richesses possédées par l'homme, dont l'attrait semble l'emporter. La tristesse trahit pour une part la conscience de ce que cet homme pourrait perdre, mais elle révèle aussi comme le vecteur de sa conversion. Tourné vers Ses disciples, Jésus reconnaît qu'entrer dans le Royaume n'est possible que grâce à Dieu, même pour celui qui possède peu.

Partager

- Qu'est-ce qui encombre ma vie spirituelle ?
- Ai-je déjà été capable de me débarrasser de biens qui avaient une grande valeur affective au nom même de l'évangile ?
- Comment est-ce que je comprends cet ordre de tout quitter pour suivre le Christ ?
- En quoi consisterait la réussite de ma vie spirituelle ?

Prier

Pour susciter notre élan à suivre le Christ, reprenons le chant « Jésus est le chemin » (X511).